

1998 (Provisional)

Obra	Plan	Fecha aprobación	Contratista	Tipo contrato	Rec. provisional	Rec. definitiva	Honorarios de proyectos	Coste final	Aportación Ayto.
Equipam.Nueva casa consistorial. 1ª Fase	Ayto.-97	Pendiente	-	Menor	-	-	0	900.000	?
Sustitución del tejado Escuelas. Santibáñez	Obra menor	Pendiente	-	-	-	-	0	500.000	500.000
Pavimentac. 10ª Fase Sta. Mª y Santibáñez	FCL	Pendiente	-	-	-	-	0	12.000.000	6.000.000

Número de obras	Sum. (Honorar. de proyectos)	Sum. (Coste final)	Sum. (Aportación del Ayto.)
3	0	-	-



Anuario de Santibáñez. 1997

Por HONORINO J. MARTÍNEZ
Y SERAFÍN PAN CASTRILLO

① **Enero.** El Año Nuevo nos trae la nieve. El día 2 se fue la luz a las once de la noche y no volvió hasta el día 3 a las 10 de la noche. No hubo agua y por esta causa se produjeron muchas averías. Las brigadas de Unión Fenosa no daban abasto con la gran cantidad de averías que había en toda la zona. El día 3 sigue nevando (de 15 a 20 cm.); esto hizo que se hundiera la techumbre de la terraza de la gotera y que se partieran la mimosa del paseo y algunos árboles del parque. El día 4 amaneció con una fuerte helada y las temperaturas bajaron mucho. La noche del 4 al 5 los termómetros llegaron a marcar 16 bajo cero. El fuerte frío no impidió que sus majestades los Reyes Magos de Oriente entregaran puntualmente los juguetes a los niños del pueblo. Los fríos de estos días provocan el reventón de algunos contadores y tuberías del agua. También queda inutilizada la tubería del depósito, por lo que se tuvieron que usar los motores. El día 8 comienza el deshielo y el río aumenta de caudal. El peso acumulado en estos días hizo que se hundiera el tejado del almacén de patatas de Laurentino. El 9 y 10 suben las temperaturas y hay bastante niebla. La nieve desaparece casi por completo y el deshielo hace que el nivel del río llegue a la altura de la acequia de desagüe de la plaza.

Del 13 al 17 se trabaja en las obras de acondicionamiento del sondeo de aguas. Se instalan tubos, se extraen varios camiones de arcilla que sirvieron de relleno de los aledaños de la nueva báscula y se tapa de nuevo el pozo.

Del 20 al 30, una docena de voluntarios, que con el paso de los días se redujo a la mitad, instalan las 280 (si las cuentas no nos fallan) butacas, que se habían traído el año pasado del instituto Padre Isla de León, en el salón de concejos.

Tras las copiosas nevadas de principios de mes, los camiones de las graveras prosiguen extrayendo cascajo del río en El Bosque; obra beneficiosa, pero que deja el camino con impresionantes roderas. Tratan de arreglarlo con una motoniveladora, pero queda el camino más bajo y con inclinación más baja sobre las fincas.

② **Febrero.** Los días 3 y 4 se celebra la fiesta de San Blas con tan poca animación como años anteriores. Se distinguen poco de cualquier domingo en invierno.

En los días 17 y siguientes se inician las obras de preparación para la pavimentación de la plaza de la Cooperativa del Campo San Blas y las Viviendas. Se extraen varios camiones de grijo con los que los padres de los niños rellenan y acondicionan la zona de las escuelas.

La huelga del transporte de este mes supone un grave perjuicio para los remolacheros que no pueden entregar su cultivo hasta marzo. Los camiones de la leche tienen que ser escoltados por los propios ganaderos.

③ **Marzo.** La Asociación de Pensionistas y Jubilados sigue mostrándose activa y, como ya la hiciera el año pasado, ha solicitado de nuevo una subvención para la construcción del Hogar de Pensionistas a la Gerencia de Servicios Sociales de la Junta de Castilla y León. Según nos informa la Junta Directiva de la Asocia-

ción, en la sesión celebrada por la Junta Vecinal, el 4 de marzo de este año se acordó solicitar dicha subvención y con fecha 21 de marzo se presentó la solicitud en la Consejería de Sanidad y Bienestar Social, acompañada de una memoria valorada relativa a la construcción del edificio firmada por el arquitecto Manuel Mateos del Riego. El presupuesto estimado de ejecución material asciende a 9.245.000 ptas., de las que se solicitan 6.891.500 ptas. y las restantes 2.953.500 ptas. las aportaría la Entidad solicitante. Esperamos que en esta ocasión haya más suerte y el hogar sea pronto una realidad.

En Semana Santa, entre los días 27 y 29, se realizan las obras de renovación del alcantarillado en la calle "Las Eras", desde la casa de Ángel hasta la vieja depuradora, al lado de los vestuarios del campo de fútbol. Todo el personal que realiza la obra, desde la dirección hasta el último operario, es de Santibáñez.

- ④ **Abril.** Una cálida primavera llenó de luz, calor y color la vida de Santibáñez durante todo este mes.
- ⑤ **Mayo.** En la última semana de este mes, y también en algunos días de la primera del mes de junio, se producen abundantes lluvias. El día 26 cae una impresionante tormenta de agua y algo de granizo, que deja todo el campo inundado y que pela la remolacha y las patatas. Se recogieron 24 litros/m². Cuando termina, hay un singular desfile de tractores y bicicletas hacia las fincas, para tratar de sacar el agua a los cultivos. Durante dos semanas se hace imposible el realizar faena alguna.
- ⑥ **Junio.** A primeros de mes se celebra una manifestación en León en defensa del cultivo de la remolacha en la provincia y por el mantenimiento de la azucarrera de Veguellina. A esta manifestación, que recorrió las principales calles de la capital, acudieron numerosos autocares de las comarcas del Páramo, la Ribera y la Vega; entre ellos, uno con agricultores de Santibáñez de la Isla.

También en junio, se realiza la pavimentación de la explanada de la Cooperativa del Campo San Blas y las Viviendas. Colaboran en su financiación la mencionada Cooperativa, el Ayuntamiento y la Junta Vecinal.

- ⑦ **Julio.** El día 27 celebra su Cantamisa Vicente Miguélez Miguélez. La víspera, por la noche, hay una invitación a chocolate con roscón y al día siguiente, tras el acto litúrgico, un aperitivo para todos los vecinos y presentes. Hacía muchos años que no se celebraba en Santibáñez un acontecimiento como éste. Nuestra enhorabuena al nuevo cura.



Calle La Veiga.

Durante los días 28 y 29 se inician los trabajos para elevar el agua del sondeo al depósito. No se continuarán hasta el mes de agosto.

En los meses de julio y agosto se realiza el XVI Torneo de Fútbol de la ADC Río Tuerto. Las tardes de los domingos se llenan de visitantes y el pueblo recupera la animación de todos los veranos. En esta ocasión el ganador es el pueblo de San Félix de la Vega.

- ⑧ **Agosto.** Durante los días 1, 2 y 3 se celebra la ya tradicional "Fiesta de la Amistad", punto de encuentro de familiares y amigos en nuestro pueblo.

Coincidiendo con la cosecha del trigo, se estrena la nueva báscula situada junto a las escuelas. Se supone que necesitará de más relleno en los aledaños, pero ya está lista para desempeñar su función. Esperamos que sea de gran utilidad.

Comienza a prestar sus servicios la empresa de autobuses Fernández-San Martín, que comunica diariamente Santibáñez y los pueblos de la comarca con León.

Los trabajadores de la Diputación comienzan los trabajos previos al asfaltado y ensanche de las carreteras locales entre Santa María y Matilla y entre Santibáñez y Villagarcía.

A mediados de mes, cuatro voluntariosos jóvenes realizan un artístico cuadro en el paseo. Es el único avance que experimenta en este año.

El día 18 se reanudan los trabajos para elevar el agua del sondeo al depósito; se colocan las tuberías pertinentes y el día 29 se termina la obra.

Desde el 23 hasta final de mes se producen frecuentes lluvias. El día 23 se recogieron 20 litros/m².

- ⑨ **Septiembre.** La Diputación de León realiza la reforma del asfaltado de las carreteras locales entre Santa María y Matilla y entre Santibáñez y Villagar-

cía. Seguro que ahorran dinero con sus métodos y con su maquinaria antediluviana, pero los resultados no pueden ser peores, ya que baches, montones de alquitrán y zonas repisadas se suceden por todas partes (por no hablar de las grandes manchas de alquitrán con las que cubrieron muchas de las construcciones que bordean la carretera). Eso sí, por lo menos se ganó algo en la anchura de la calzada.

⑩ **Octubre.** El día 11 un nutrido grupo de socios de la A.D.C. Río Tuerto construyen el piso del estanque, que avanza, poco a poco, hacia su terminación. que, todo hay que decirlo, parece que nunca va a llegar.

Octubre, como no podía ser menos, trajo también sus lluvias. La cuarta semana, en concreto los días 22, 23 y 24, vinieron cargados de agua.

El lunes 27 se limpia el depósito del agua y se ponen en funcionamiento las bombas, que trabajan ininterrumpidamente durante una semana hasta sacar el agua limpia. Por cierto, tiene un sabor que recuerda al del artesiano de antaño.

①① **Noviembre.** El día 3 empiezan las obras de pavimentación de las calles La Fontana y La Veiga (a saber cómo las habrán rebautizado en el ayuntamiento ahora). Con algunos problemas y pendientes de algunos remates, se terminan las obras a comienzos del mes de diciembre.

La primera mitad de este mes vino también muy lluviosa. De entre los seis días que trajeron lluvias, destaca el día 5, que con 26 litros/m². supuso la máxima de todo este año, que ha sido bastante lluvioso.

①② **Diciembre.** Durante los primeros días del mes se realizan las obras de pavimentación y ajardinado de la plaza La Iglesia. Para las Navidades está la obra casi completa.

* En resumen, hay que destacar que ha sido un año en el que se han llevado a cabo muchas obras en Santibáñez. Algunas han recibido críticas negativas (ya se sabe que nunca llueve a gusto de todos), pero no cabe duda de que la mayor parte son claramente positivas y suponen una mejora para nuestro pueblo. Como reivindicación y crítica constructiva, usamos esta página para pedir, a quien corresponda, que no se abuse tanto del cemento en la urbanización de nuestras calles; que

se instalen bancos en lugares adecuados para disfrutar de calles y jardines; que se construya una fuente pública en algún lugar conveniente (Santibáñez es de los pocos pueblos que no tienen); que se construyan ace-



Prosigue la invasión de cemento en Santibáñez.

ras en los accesos al puente, desde los dos barrios, que eliminen el riesgo que supone caminar por medio de la carretera; que no se rebauticen las calles con nombres que nadie conoce y que nadie usa; que se coloquen señales indicadoras con el nombre del pueblo en las entradas por carretera, porque no está bien que llevemos tantos años "indocumentados"; ... En fin, pequeños detalles o pequeñas obras, que no creemos que desequilibren ningún presupuesto y que supondrían, a nuestro juicio, una notable mejora para Santibáñez.

Antes de cerrar este capítulo de noticias del año, queremos recordar a todos los paisanos nuestros que nos dejaron para siempre. Nuestro recuerdo para ellos: Luis Rufino Suárez Pérez (24-02-97), Pedro García (28-02-97), Isabel Castrillo Bernardo (07-03-97), Dionisio Santos Fuertes (19-03-97), Eudisia Pan Miguélez (26-03-97), Benigno Fuertes Miguélez (Hno. Luis Fortunato) (30-06-97), Luis Suárez Centeno (06-09-97), Mariana Martínez Miranda (10-11-97), José Fernández Prieto (17-11-97) y José García Miguélez (21-11-97).

Ludwig Wittgenstein

Los límites de mi lenguaje significan los límites de mi propio mundo.